
"В СУХУМЕ БУДЕТ СОЗДАНА ЯРМАРКА" 

Президент Абхазии Р. Хаджимба проинспектировал 
Центральный рынок Сухума. Он поручил Премьер-министру А. 
Миквабия начать решение вопроса по созданию ярмарки в черте 
города, где крестьяне могли бы реализовывать свою продукцию. 
Это должно быть удобно как продавцам, так и покупателям. 
Ярмарка позволит крестьянам не сдавать свою продукцию 
перекупщикам, а реализовывать ее самостоятельно. "Люди, 
которые приезжают из деревни, должны иметь возможность 
выгодно реализовать свой товар. Необходимо в короткие сроки 
решить все вопросы с созданием ярмарки", - сказал Р. 
Хаджимба. 

Говоря о состоянии дорог в районе рынка, он отметил, что оно 
вызывает большую озабоченность и требует соответствующего 
вмешательства: "Проблема существует давно. Говорить о том, 
что мы сразу все работы выполним, не приходится, но те 
средства, которые предусмотрены в Инвестиционной программе, 
позволят нам расширить объемы работ. На данном этапе дано 
указание начать работу вокруг рынка. Это даст определенные 
возможности для того, чтобы транспорт здесь более или менее 
качественно перемещался". 

Р. Хаджимба обсудил с руководством рынка состояние построек 
и их расположение в торговых рядах: к некоторым из них трудно 
будет подобраться пожарной технике в случае необходимости. 
"Я понимаю, что люди хотят дополнительные места, но 
безопасность в первую очередь. В таком состоянии оставлять 
рынок нельзя. Нам надо всех распределить. Я понимаю, это 
вызовет определенную тревогу у людей, кто-то потеряет места, 
но лучше, чтобы это выглядел цивилизованным", - подчеркнул 
Президент. 

"На рынке требуется капитальный ремонт. Сначала необходимо 
заменить асфальтовое покрытие, сделать ливневку и потом уже 
реконструировать ряды", - считает и. о. директора рынка Алхас 
Гургулия. По его словам, все проблемы упираются в нехватку 
средств. 

(По материалам Апсныпресс) 

  

 

 



1 СЕНТЯБРЯ - ДЕНЬ ЗНАНИЙ 

Автор: Лейла Пачулия 

Здравствуй, школа! 

Быстро пролетели летние каникулы. И вновь наступил новый 
учебный год. 1 сентября - День знаний - это наш большой общий 
праздник, праздник школьников, студентов, учителей, 
родителей. Каждый год родители собирают своих ребятишек в 
школу и стараются, чтобы были они в этот день особенно 
нарядными. Белоснежные, тщательно выглаженные сорочки, 
красивые юбки, брюки в стрелочку и черные галстуки, пышные 
букеты цветов, вобравших в себя все яркие краски, радостные 
лица, сияющие светом глаза и особенно выделяющиеся среди 
других детей первоклассники, для которых впервые в жизни 
прозвучит школьный звонок. И еще - море разноцветных шаров, 
ведь какой без них праздник? Нет праздника в школе и без 
торжественной линейки, традиционных добрых поздравлений 
педагогов, чтения стихов первоклассниками, веселых танцев, как 
современных, так и народных. И все это родители снимают на 
сотовые телефоны, видео. 

В разговоре со мной замминистра образования и науки Медея 
Ченгелия сказала: "Пока мы не знаем точно, сколько детей в 
республике будут учиться в первом классе. Заявления от 
родителей еще поступают. На сегодняшний день это 2 тыс. 388 
первоклассников". 

Спрашиваю: 

- Как решается проблема с учебниками? 

- Учебниками местного издания, как всегда, школы будут 
обеспечены. Российскими учебниками обеспечить такое 
количество школ мы, конечно, не в состоянии. Их будут 
покупать родители. 

- В Абхазии есть малоимущие, многодетные семьи. Им особенно 
трудно собирать детей в школу. Обращаются ли они к вам за 
помощью? 

- Я думаю, что в первую очередь таким семьям должны помогать 
главы администраций сел, районов. Они знают, сколько у них 
многодетных, как они живут, кто нуждается особенно. У нас не 
так много больших семей, и надо не только радоваться, что они 
есть, но и всячески их поддерживать. Мы в свою очередь, если к 



нам обращаются за помощью, никогда не отказываем. 

- Что вы пожелаете в этот день? 

- Мира, благополучия, здоровья, терпения и счастья в семье. 
Семья и школа. Мы должны работать вместе, дружно, сообща 
решать проблемы, и у нас все получится. 

Прошумит первый веселый, красивый день. А завтра вновь - 
кропотливый, повседневный труд, долгая дорога к знаниям и, 
конечно, радость общения со сверстниками. В добрый путь! 

  

 

 

"НИКТО НЕ ЗАБЫТ И НИЧТО НЕ ЗАБЫТО" 

Автор: Елена Теренина 

Память 

Память. Мы знаем, как она болит, как при взгляде на 
фотографии ребят, многих из которых убила война, застревает 
соленый ком в горле... Мы знаем, какими мучительными бывают 
повторяющиеся из года в год сны, в которых тебя или твоих 
близких ведут на расстрел. Эти горькие ощущения нам оставила 
война. И сегодня, наверное, для многих из нас непростым 
путешествием в военное время стали открывшиеся в Абхазском 
государственном музее Боевой Славы им. Владислава 
Григорьевича Ардзинба экспозиция, посвященная дню начала 
войны - Дню скорби (14 августа) и фотовыставка ко Дню 
добровольца (15 августа). Можно себе представить какие 
чувства переполняли родителей погибших, какие воспоминания 
одолевали ветеранов войны! 

В фотографиях военных лет, запечатлевших идущих в бой 
абхазских воинов, в том числе и добровольцев, в картах, 
рассказывающих о ходе войны, в боевых наградах и личных 
вещах погибших (предоставили семьи бойцов), в оружейной 
экспозиции и других бесценных экспонатах - атрибутах 
военного времени - наша история, история страны, негаснущая 
память. Поистине, как сказал поэт: "Никто не забыт и ничто не 
забыто". 

Здесь можно увидеть фотографии первых жертв войны, снимки 
из архива военного корреспондента Рамина Каджая, работы 



фотографа-документалиста Олега Климова, военного 
корреспондента Виталия Кецба и других, а также кадры военных 
лет. 

По словам директора музея, Героя Абхазии Мзии Бейя, 
"мероприятие было организовано совместно с Министерством 
обороны республики. "Мы благодарны Президенту Абхазии, 
который, несмотря на финансовые затруднения в государстве, 
помог нам", - сказала она. 

На выставках звучали органная музыка в исполнении Луки 
Гаделия и вокальные произведения, которые исполнила 
Кристина Эшба. 

  

 

 

РАУЛЬ ХАДЖИМБА ПРИНЯЛ СУРЕНА 
АВАКЬЯНА 

Президент принял известного российского учёного-
конституционалиста, доктора юридических наук, профессора, 
заведующего кафедрой конституционного и муниципального 
права юридического факультета МГУ им. М. В. Ломоносова 
Сурена Авакьяна и отметил его давние дружеские и 
профессиональные контакты с абхазскими коллегами. В 2013 
году за оказание помощи в подготовке абхазских научных 
кадров Сурен Авакьян награжден Грамотой Парламента 
Республики Абхазия. 

Во время встречи обсуждались вопросы межвузовского 
сотрудничества, обмена студентами, повышения квалификации 
специалистов из Абхазии в вузах России, а также очень важная 
тема конституционной реформы в Абхазии. 

 

 

 

 

 



ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ - ДИСЦИПЛИНЕ 
СОТРУДНИКОВ ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫХ 

ОРГАНОВ 

Президент РА Рауль Хаджимба провёл совещание в 
Министерстве внутренних дел, на котором поднял вопрос 
усиления ночного патрулирования городов и районов 
республики и дал поручение раз в неделю проводить 
внеплановые рейдовые мероприятия. 

Министр ВД Беслан Хагба рассказал Президенту о сложностях, с 
которыми сталкиваются сотрудники органов внутренних дел при 
исполнении служебных обязанностей. Он проинформировал 
главу государства о том, что количество протоколов за 
нарушение Правил дорожного движения увеличилось за 
последнее время в 3,5 - 4 раза. 

Министру внутренних дел предписано усилить меры 
ответственности в отношении граждан, систематически 
нарушающих Правила дорожного движения, в особенности лиц, 
задержанных за вождение автотранспортных средств в 
состоянии алкогольного и наркотического опьянения. Р. 
Хаджимба поручил уделять особое внимание дисциплине 
сотрудников правоохранительных органов, "независимо от того, 
какую должность занимает нарушитель, - Правила дорожного 
движения едины для всех без исключения". 

Б. Хагба предложил включать в суточную сводку доклада МВД 
Президенту список всех должностных лиц, задержанных за 
нарушение Правил дорожного движения. 

Глава государства поручил уделить особое внимание 
координации работы всех правоохранительных структур. 

В совещании приняли участие председатель Верховного суда 
Зураб Агумава, Генеральный прокурор Алексей Ломия, 
председатель Государственного таможенного комитета Даур 
Кобахия и председатель Службы госбезопасности Зураб 
Маргания. 

(По сообщениям официального сайта Президента РА) 

  

 

 



АБХАЗИЯ НА "ЗОЛОТОЙ ОСЕНИ-2015" 

Выставки 

20 августа Премьер-министр РА Артур Миквабия провел 
рабочее совещание с членами делегации Абхазии, которые 
примут участие в работе агропромышленной выставки "Золотая 
осень-2015" в Москве 8 - 11 октября. Обсуждались 
организационные вопросы, количество участников и образцы 
продукции, которые будут представлены на выставке. Артур 
Миквабия подчеркнул важность участия абхазской делегации в 
столь значимом мероприятии. 

"Продукция абхазского агропромышленного комплекса должна 
быть представлена в полном объеме и на высшем уровне", - 
отметил Премьер-министр. 

В совещании приняли участие руководитель Аппарата Кабинета 
министров Диана Пилия, Министр экономики Адгур Ардзинба, 
министр сельского хозяйства Тимур Эшба, министр культуры и 
охраны историко-культурного наследия Эльвира Арсалия, 
торговый представитель Абхазии в Российской Федерации Олег 
Барциц, заместитель министра иностранных дел Кан Тания. 

(Сайт Кабинета Министров РА) 

  

 

 

ХОТИМ СКАЗАТЬ "СПАСИБО!" 

Письмо в редакцию 

Неравнодушие - это одно из основных качеств настоящего 
человека. И, к счастью, такие неравнодушные люди у нас есть, 
люди, готовые по первому зову прийти на помощь и 
добросовестно выполнить свою работу. 

Вот уже несколько лет мы, жители района Маяка (бывший 
городок, относящийся к научной станции "Атолл") вынуждены 
время от времени обращаться в госпредприятие "Водоканал" с 
просьбой произвести работы по очистке канализационной 
системы. И ни разу здесь нам не отказали. С таким же 
пониманием к нашим проблемам относится и начальник 



Коммунального управления Сухумской администрации Елена 
Атепина. Стоит ли говорить, как важно соблюдать чистоту, 
особенно летом, когда невыносимая жара создает особо 
благоприятные условия для распространения инфекций. И мы от 
всей души благодарны начальнику Коммунального управления 
Елене Атепиной, начальнику Водоканала Тенгизу Квициния, 
рабочим Михаилу Аникину, Нукри Сканкочашвили, Феликсу 
Цугба, Гарику Чакряну, бригадиру Диме Гогохия, водителю 
Леониду Саава за то, что они не тянут с решением проблемы и 
всегда помогают нам. Другое дело, что канализационная система 
на Маяке находится в ужасном состоянии, можно сказать, что ее 
совсем нет, постоянно происходят ее засоры и прорывы в разных 
местах, полностью устранить неполадки невозможно. Поэтому и 
вызовы бригады с нашей стороны систематические. Спасибо за 
ваш тяжелый труд. 

Жители района Маяка семьи МАЛЮТИНЫХ, САФРОНОВЫХ, 
КУТУЗОВЫХ, АЛАКОРЦЯН, МАРКОСЯН, ЕС-ОГЛЫ, 
ПЕТРОСЯН, АЛЕКСЕЕВЫХ, АВЕТИСЯН и другие 

  

 

 

ЧЕЛОВЕК И ГРАЖДАНИН 

Автор: Юрий Кураскуа, Анатолий Кокоскир 

В далекие 70-е годы из-за болезни я был госпитализирован в 1-ю 
сухумскую горбольницу. Оперировал меня врач высшей 
категории, настоящий профессионал своего дела Павел 
Караманович Аппба, а помогал ему стажер-ординатор Валерий 
Николаевич Киут. Тогда я и познакомился с этим человеком - 
очень общительным, хорошо знающим историю своего народа 
абхазом. 

Жизнь сложилась так, что В. Киут переехал в Москву, стал 
повышать свой профессиональный уровень и, надо сказать, не 
без успеха. Вскоре его взяли хирургом в клинику НИИ им. 
Склифосовского, потом перевели замглавврача Госклиники 4-го 
Управления Минздрава СССР. Параллельно он учился в 
аспирантуре 1-го Московского мединститута. Я гордился, что 
наш соотечественник в те труднейшие для абхазов времена 
"выбился в люди". 

По семейным обстоятельствам пришлось и мне переехать в 
Москву. Наш соотечественник Виктор Абаза устроил меня на 



работу на киностудию "Мосфильм". 

Ежегодно 4 Марта Московская абхазская диаспора отмечала 
День установления советской власти в Абхазии. Естественно, на 
встречу пришел и я. Московские знакомые всегда говорили: "Мы 
сразу определяем, что за столом собрались абхазы. Раз все стоят 
во время тоста, значит, это они. В Москве так никто не делает". 

Моей радости не было предела, когда на праздничном вечере я 
встретил Валерия Киут. Долго говорили, вспоминали, он дал 
свои координаты. "Москва большая, много проблем, звони 
всегда, если надо", - сказал он. Это - проявление высшей 
порядочности и человечности в большом городе. И так 
поступает настоящий абхаз, тем самым, сохраняя наши 
традиции, от которых, к сожалению, мы сегодня отступаем. 

Общаясь с Валерой, я видел, сколько к нему приезжает гостей из 
Абхазии, конечно, в основном на лечение. Он никому ни в чем 
не отказывал, порой помогал не только словом, но и 
материально. А это было время, когда приезжающих из Абхазии 
не очень-то хотели брать на лечение - предписывали лечиться в 
Тбилиси. 

Но у В. Киут все получалось. Он звонил министру 
здравоохранения СССР, президенту АМН и другим влиятельным 
лицам. Я был свидетелем нескольких звонков, когда были 
госпитализированы сначала четыре человека, потом - еще 
восемь. И это только за два месяца. Он делал очень много для 
людей из Абхазии, особенно для простых граждан. 

Работая в Москве, В. Киут занимал ответственные должности: 
постоянного представителя РА в РФ, советника госкомпании 
"Росвооружение", начальника медслужбы УДП РФ и т.д. 

Он всегда оставался простым абхазским гражданином, открытым 
человеком. Он не стеснялся звать меня и других наших 
соотечественников на дружеские ужины, где рядом могли сидеть 
генералы из Минобороны, полпреды союзных республик и т.д. 

Потом я приехал в Абхазию и стал работать в Водоканале. Когда 
меня послали в Москву за насосами, я вновь обратился к 
Валерию Киут. Он подробно расспросил о положении дел в 
системе водоснабжения и повел меня к замминистра тяжелого 
машиностроения СССР, где мы еще раз поговорили о наших 
проблемах. В Абхазию завезли столько насосов, задвижек, труб, 
что когда приехал в Сухум гендиректор Тбилводоканала, 
удивленно сказал, что столько оборудования вся Грузия не 
имеет. 



Владимир Николаевич Киут очень много сделал для родной 
Абхазии, для своего народа, и светлая память о нем останется в 
наших сердцах. 

В этом - смысл человеческой жизни. 

Рассказал Анатолий КОКОСКИР 

Записал Юрий КУРАСКУА 

 

 

 

О ТЕРМИНЕ "АБАЗА" 

Автор: Омар Маан 

Наименования племен Северо-Западного Кавказа античного и 
последующего периодов (помимо узкоэтнического) имели 
широкое собирательное значение. Например: колхи, саки 
персидской клинописи, скифы, савроматы, меоты, аланы и др. 
Таким же, употреблявшимся как в узком, этническом, так и в 
собирательном смысле, является и термин абаза - генетически 
также весьма древнего происхождения. 

В науке существуют различные точки зрения о происхождении 
термина абаза. Нам кажется, что наиболее приемлемой яляется 
версия о том, что слово абаза происходит от абхазо-адыгского 
слова абыз - язык, то есть абаза означает одноязычные. От 
термина абаза производны ее варианты - абазг, абаск, абазх, 
апсил, апсуаа. 

В период консолидации апсилов, абазгов и других абхазских 
этнополитических образований, в VIII в. складывается абхазская 
феодальная народность. Грузины называют нас апхази; это слово 
происходит от более древнего абазх. Отсюда русское абхазы и 
Абхазия. Исключительно для грузинских источников характерно 
и словосочетание Апхазта самепо (Абхазское царство), тогда как 
византийцы называли ее Абасгия (Абазгия). В русских 
источниках ХII в. ("Повесть временных лет") абхазы назывались 
абезами (обежане, абзой), а Абхазия - Обезъ. Термин Обезъ с ХII 
по ХV вв. употреблялся и в политическом смысле для 
обозначения многоэтнического закавказского государства, куда 
входили: часть Причерноморской Адыгеи, Абхазия, территория, 
населенная картвелами, мегрелами и сванами, Северная 
Армения, Албания (Гаргарея - в античных и армянских 



источниках), занимаемая в то время лезгинами, Цанария 
(Кахети), населенная в основном вайнахскими племенами, и 
часть Осетии. Древнегрузинские источники для обозначения 
абхазов, помимо апхази, используют и термин апсар, который 
идентичен названию апсуа - самоназванию абхазов (так 
тождественны друг другу термины грузин и картвели, армянин и 
щай). 

В Передней Азии и Восточной Европе абхазов и абазин также 
именовали: абаза. Турецкий автор Эвл. Челеби (ХVII в.) на 
территории Черноморского побережья Кавказа и прилегающих 
гор к юго-востоку от нынешнего Туапсе вплоть до Мегрелии (р. 
Фаша, ныне Риони), указывал 15 абазских (абхазских) обществ. 
Их население, судя по названиям, было абхазским, убыхским и 
адыгским. На некоторых картах ХVII в. все население от 
Геленджика до Мегрелии (адыги, убыхи, абхазы) также названы 
абазой. 

Население на указанной полосе черноморского берега называли 
абазой, потому что термины абхаз, абаза, абадзе имели 
обобщенное значение: так назывались у черкесов все "племена" 
(как они известны в русской литературе ХIХ в.) абхазские в 
широком смысле слова, включая сюда и убыхов. То есть, это 
было культурно-бытовое единство близкородственных адыгов, 
убыхов и абхазов (в том числе и садзов). 

Собственно садзы (сопоставляемые с древними санигами) в 
российской этнографической литературе называются 
причерноморскими абазинами, так как турки и садзов (абхазов) и 
убыхов называли одним термином - абаза. Грузины называли 
садзов джиками, что происходит от убыхского термина джыхи; 
отсюда и русское джики и Джигетия (которая называлась еще 
Малой Абхазией). От имени джики происходит мегрельская 
фамилия Джикия и грузинская Джикидзе. Сам термин джики 
происходит от более раннего зихи. З. В. Анчабадзе считал, что 
под именем зихи в раннефеодальную эпоху выступали не только 
адыгские (черкесские) племена, но и этническая группа, 
состоящая в ближайшем родстве с абхазами. Не случайно, что 
зихи явились одним из основных компонентов в этногенезе 
современных абхазов и адыгов. Примечательно, что адыги 
называли абхазов именем азега (что связано с зихами античных 
авторов). 

Если в грузинских и византийских источниках этноним джики 
(зихи) выступает иногда как собирательное наименование 
адыгских, а нередко и шире - абхазо-адыгских племен, то по 
мере уточнения сведений об этнической ситуации в регионе (c 
ХVI в.) им стали обозначать только абхазскую народность 
садзов. Важно, что джиги называли себя садзами (асадзуа, 
садзуа), а также азегами, т. е. названием абхазов, встречавшимся 



в этнографической литературе ХIХ века. 

Иногда в число народов объединяемых в источниках этнонимом 
абаза включаются и западные адыги, соседствовавшие с 
убыхами. Правда, адыгов в абазу включали не всегда. Так, М. 
Медичи в первой половине ХIХ в., считая западных адыгов 
абазой, отмечал, что "абазы, обитающие в районе Анапы, 
отличаются от остальных". 

В период позднего Средневековья, в соответствии с 
географическим расселением, термин абаза закрепляется за 
абазинским народом, который сложился на Северном Кавказе из 
мигрировавших туда абхазов (некоторое время после 
переселения они имели единый этноним - апсуа). За абхазами же 
Абхазии закрепляется термин абхазы. 

Однако вплоть до конца ХIХ в. наблюдалось смешанное 
употребление этих двух этнонимов, а термин абаза (абазины) 
употреблялся в широком смысле, обозначая их и абхазов 
исторической Абхазии. Сама Абхазия в большинстве 
иностранных источников, вплоть до середины ХIХ в., также 
называлась Абаза. 

Омар МААН, старший научный сотрудник АбИГИ им. Д. И. 
Гулиа АН Абхазии, канд. ист. наук, доцент 

  

 

 

"АПСАДГИЛ" РАССКАЗАЛА О НАМЕРЕНИЯХ 

Автор: Юлия Соловьева 

19 августа в Сухуме, в отеле "Атриум-Виктория", создатели 
Республиканской общественной организации "Апсадгил" во 
главе с Бесланом Эшба дали пресс-конференцию, на которой 
рассказали, как они предполагают строить работу, привлекать 
сторонников и, главное, каковы приоритеты новой 
общественной организации. Журналисты имели возможность 
задать вопросы не только Беслану Эшба, но и члену 
исполнительного комитета организации Нугзару Логуа и 
депутату Парламента РА Георгию Агрба. В зале присутствовали 
не только представители СМИ, но и предприниматели. 

"Апсадгил" - самая молодая общественная организация. 
Официально зарегистрирована она 30 июля 2015 года. В 



учредительном совете 15 человек. Как было заявлено на пресс-
конференции, в перспективе представительства организации 
будут открыты в районах Абхазии, а на сегодня в "Апсадгил" 
уже вступили пять депутатов Народного собрания - Парламента 
Республики Абхазия. 

- Нашей целью является объединение общества, - сказал Б. 
Эшба, - для этого мы намерены организовывать встречи (формат 
встреч может быть разным - прямой диалог, беседы за круглым 
столом и т.д.). Только мы при этом не политические вопросы 
будем обсуждать, а возможность улучшить жизнь в Абхазии в 
целом. Будем говорить о главных ценностях - о патриотизме, 
морали, нравственности... 

Беслан Эшба рассказал, что в организации уже ведется работа, и 
назвал некоторые инициативы. В частности, он говорил о 
предложениях по модернизации политической системы, 
перераспределения полномочий между Парламентом и 
Правительством, о необходимости принять ряд законов и внести 
поправки в существующие, создать единую электронную базу 
нормативных правовых актов. 

Инициаторы создания общественной организации серьезно 
подошли к делу, они проанализировали очень многие законы и 
другие основополагающие документы и на конференции 
высказали свое видение как самих законов, так и механизмов их 
реализации. 

Так, в частности, в "Апсадгил" считают, что самые высокие 
пенсии в республике должны получать инвалиды Отечественной 
войны народа Абхазии. А сумма общегражданской пенсии 
должна зависеть не от должностей, которые занимал человек, а 
от стажа работы и реального вклада гражданина в развитие 
страны. 

К примеру: по мнению Б. Эшба и его соратников, в Абхазии 
назрела реформа системы налогообложения, и будет правильно 
ввести три уровня режима налогообложения - с учетом доходов 
предпринимателей: для малого бизнеса, для среднего бизнеса и 
для крупного бизнеса. 

Свой взгляд у представителей "Апсадгил" и на единый 
социальный налог, и на необходимость принять закон об обороте 
жилья, разрешающий продажу жилья в Абхазии иностранцам, но 
при этом приобретение недвижимости не может быть 
основанием для получения гражданства Абхазии и даже вида на 
жительства. 

В организации считают, что государство должно участвовать в 
регулировании рынка жилья. Это поможет вывести из теневого 



оборота немалые финансовые средства и принесет 
дополнительные доходы в государственную казну. Обоснования 
были приведены серьезные: легализация, по мнению экспертов 
"Апсадгил", позволит высвободить средства для решения 
жилищных проблем молодых семей. 

Журналисты не скупились на каверзные вопросы. По разработке 
нефти было задано, по меньшей мере, вопросов пять - с 
деталями, с цитатами из не столь уж давних выступлений самого 
Беслана Федоровича, который, как известно, курировал 
"нефтяное" направление в прошлом правительстве в качестве 
вице-премьера. "...Если производство или добыча каких-либо 
полезных ископаемых будут связаны с серьезными 
экологическими рисками, то такая добыча нам не интересна. 
Экологически опасные проекты мы поддерживать не будем", - 
так высказался Б. Эшба. 

Ответ можно расценивать по-разному. Ведь сегодня любой 
житель Абхазии, как бы ни относился он к вопросу 
нефтедобычи, понимает, что у нас при практически полном 
отсутствии инженерной инфраструктуры, при угрозе 
экологических проблем, связанных с отсутствием современной 
канализации, вообще преждевременно говорить о каких-либо 
экологических гарантиях... А уж тем более, связанных с 
нефтяным промыслом. 

На самые "неудобные" вопросы руководитель новой 
общественной организации отвечал спокойно, достойно, 
взвешенно. 

По поводу взбудораживших общество предложений российской 
стороны по соглашениям об Информационно-координационном 
центре органов внутренних дел Абхазии и России и 
Объединенной группировке войск Беслан Эшба уверенно заявил, 
что это - не повод для выплескивания эмоций и не основание для 
порождения антироссийских настроений, а лишь предмет 
переговоров: "Уверен, что будут найдены точки 
соприкосновения и подписаны документы, удовлетворяющие 
интересам обеих сторон". 

Конечно же, вспомнили на пресс-конференции идею довести 
число парламентариев до 45 человек... И здесь позиция 
"Апсадгил" была безупречна. Суть ответа (отвечал Георгий 
Агрба) в том, что увеличение числа депутатов неизменно 
повлечет рост расходов - на зарплату, транспорт и т.д., а там 
возникнет необходимость предоставить Парламенту другое 
помещение. Ведь и сегодня депутаты едва помещаются в зале 
заседаний. Так что в нынешних условиях, когда в Абхазии не 
решены жизненно важные вопросы - и в городах, и в селах, рано 



говорить на эту тему... 

Был задан вопрос и о перспективах: видит ли молодая 
общественная организация себя партией в будущем и, более 
того, партией правящей? Конечно, интересовались, на какие 
средства будет существовать "Апсадгил"? 

Беслан Эшба скромно напомнил, что организация лишь в самом 
начале пути, существовать намерена на членские взносы, а в 
будущем предполагает объединить в своих рядах не менее 
двухсот тысяч человек. 

И все-таки с пресс-конференции я уходила со смешанным 
чувством. С одной стороны, я видела редкое самообладание и 
реальный взгляд на вещи, который продемонстрировали 
создатели организации. И это вызывает уважение. Но меня 
насторожило, что ни разу, ни в одном ответе не прозвучало 
простое слово "труд". Труд как понятие, лежащее в основе 
каждого, даже самого незначительного достижения. 

Допускаю, что это как бы подразумевалось... Или было 
"опущено", чтобы сразу не отпугнуть потенциальных 
сторонников. Но уверенности у меня нет. Я хочу видеть 
готовность работать и вести за собой соотечественников именно 
по пути дела. У меня есть уверенность, что нам не пришлось бы 
сегодня изыскивать возможности для экономического роста в 
рискованной нефтедобыче и других сомнительных проектах, 
если бы каждый на своем месте - "без унынья и лени" выполнял 
простую и, может быть, не очень престижную работу - только 
ради того, чтобы Абхазия развивалась и становилась крепче. 

  

 

 

КРИМИНАЛЬНАЯ ХРОНИКА 

Автор: Артавазд Сарецян 

Причастные к наркотикам 

13 августа сотрудники ПСМ УВД Сухума во время проведения 
профилактических мероприятий задержали водителя 
автомашины Пация Х. В., местного жителя, находящегося в 
состоянии наркотического опьянения метадоном. Пация Х. В. 
подвергнут административному наказанию в виде штрафа в 
сумме 12000 руб. 



14 августа во время проведения профилактических мероприятий 
сотрудники УВД Сухума по подозрению в употреблении 

 

 сотрудниками МВД РА и ОУР УВД Сухума во время 
проведения оперативно-следственных мероприятий вокруг ранее 
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обратилась временно проживающая в Гагре жительница 

цом, 
телю 

ь 
 

 во время проведения оперативно-розыскных 
мероприятий сотрудниками ОУР УВД Сухума в Дранде 

хума. 
 5 суток 

вом Афоне неизвестным лицом 
совершён угон припаркованной напротив базы отдыха 

льнице 
порт 

 о 

наркотических веществ задержали местного жителя Маркосяна 
А. А. в состоянии наркотического опьянения марихуаной. 
Постановлением суда Сухума Маркосян А. А. подвергнут 
административному наказанию в виде ареста сроком на 15 суток
и водворен в ИВС. 

Грабежи 

12 августа

задержанного Чхабелия А. Л., проживающего в Сухуме, была 
установлена его причастность к хищению чужого имущества (4 
августа на набережной Махаджиров у кафе "Синяя птица"). По 
данному факту отделом дознания УВД Сухума возбуждено 
уголовное дело. Чхабелия А. Л. водворен в ИВС. Расследование 
по делу продолжается. 

12 августа, в 20.10, в де

Ярославской области с заявлением, что неизвестным ли
разбившим правое переднее стекло принадлежащей заяви
автомашины "Тойота", было совершено хищение сумки, в 
которой находились фотоаппарат, сотовый телефон и деньги в 
сумме 1000 руб. Грабитель скрылся с места преступления на 
автомашине "Хонда", принадлежащей Зухба М. А. Принятыми 
оперативными мерами установлено, что кражу совершил жител
Сухума Зухба А. А. Следственным отделом Гагрского РУВД по
данному факту возбуждено уголовное дело. Приняты меры по 
его задержанию. 

Кража 

13 августа

задержан местный житель Хачатурян Ц. А., который 
подозревается в краже сотового телефона у жительницы Су
Решением суда Сухума Хачатурян Ц. А. был задержан на
за неповиновение работнику милиции и водворён в ИВС. По 
факту кражи, имевшей место 12 августа, следственным отделом 
УВД Сухума возбуждено уголовное дело. 

Угоны автотранспорта 

13 августа, в 18.40, в Но

"Камарит" автомашины ВАЗ-2110, принадлежащей жите
Белгородской области, в салоне которой находились пас
гражданина РФ, водительское удостоверение, свидетельство



рождении, 2 мобильных телефона, фотоаппарат и 25000 руб. По 
данному факту возбуждено уголовное дело. 14 августа 
сотрудниками ОУР Новоафонского ОМ совместно с ОУР 
Гудаутского РОВД вышеуказанная автомашина была 
обнаружена в Гудауте. Приняты меры по установлению
задержанию лица, совершившего данное преступление. 

16 августа, в 17.00, в дежурную часть Гудаутского РОВД 
обратился гражданин РФ с заявлением о том, что пример

 и 

но в 
16.00, на автодороге в с. Приморском, в районе кафе "Арсаул", 

тнер", 

 

и 

 УЭБиПК МВД РА в 
иалог-КапСтрой" Харбедия В. Г., 

проживающего в Сухуме, следственным управлением МВД РА 

 

е житель Брянской области Евтехов С. В., 
ющий по улице Адлейба, в результате ссоры с 

жителем Калуги Сёминым Р. Г., временно проживающим там 
а 

 

, в 20.35, в дежурную часть УВД Сухума поступило 
е сообщение о том, что в районе остановки "Колос" 

неизвестным лицом произведены выстрелы по автомобилю 
и 

неизвестным лицом похищена его автомашина "Тагаз-Пар
в салоне которой находились личные вещи. Принятыми 
оперативными мерами вышеуказанная автомашина обнаружена
в с. Приморском Гудаутского района. По данному факту 
возбуждено уголовное дело. По подозрению в совершени
данного преступления задержан житель Гудауты Гезердава А. 
В., который водворён в изолятор временного содержания. 

Экономическое преступление 

14 августа по материалам проверки
отношении директора ООО "Д

возбуждено уголовное дело за хищение имущества ГУ 
Управления "Горстрой" Администрации Сухума в особо 
крупном размере (171 906 руб.), которые были предназначены 
для ремонтно-строительных работ спортзала "Спартак".
Расследование по делу продолжается. 

Ножевое ранение 

18 августа в Сухум
временно прожива

же, нанёс последнему два ножевых ранения в область левого ух
и правой лопатки. Сёмин Р. Г. доставлен в Республиканскую 
больницу Сухума. По данному факту столичной прокуратурой
проводится доследственная проверка. 

Убийство 

18 августа
телефонно

"Мерседес-Спринтер". Выездом оперативной группы МВД РА 
УВД Сухума установлено, что житель Сухума Асландзия В. С. 
скончался от полученных множественных огнестрельных 
ранений в область головы и туловища. Выстрелы произведены 
неустановленным лицом из АК-7,62 со стороны водительского 
окна. 



По данному факту возбуждено уголовное дело. Расследование 
ведет прокуратура Сухума. 

Дорожно-транспортные происшествия 

одорожном перегоне в Цандрипше, в 
результате наезда поезда "Москва-Сухум" пострадал житель 

ый скончался от 
полученных травм по дороге в Гагрскую ЦРБ. Следствие ведет 

йона 

идзба Б. Р. и "Ауди-А6" под 
управлением Чокуа Х. Р. В результате ДТП водитель Чокуа Х. Р. 

. 

а, в 

ы 
нко А. 

и. В результате 
ДТП Шевченко А. А. с телесными повреждениями доставлена в 

 

 

-2106" под 
управлением Хеция А. Ш. По данному факту СГ Гулрыпшского 

ва и 

ой "Нисан" под 
управлением Солобова А. И., после чего водитель "Нисана" 

н 
 

 
а Поляк С. О., который стоял на краю проезжей части 

дороги. В результате ДТП Поляк С. О. с различными телесными 

12 августа, в 6.20, на железн

Пензенской области Куклин С. И., котор

транспортная прокуратура. 

12 августа, примерно 23.45, в с. Мачаре Гулрыпшского ра
напротив АЗС произошло столкновение автомашин "Ленд-
Крузер" под управлением Ав

и его пассажир Валихов А. А. скончались на месте. Авидзба Б. Р
задержан и водворён в ИВС МВД РА. По данному факту 
Гулрыпшским РОВД возбуждено уголовное дело. 12 август
2.40, на железнодорожных путях в Гагре в результате наезда 
тепловоза погиб житель Ростова-на-Дону Лодвин А. А. 
Следствие ведет транспортная прокуратура. 

14 августа, примерно в 21.15, в Пицунде водитель автомашин
"БМВ" Шамба А. В. совершил наезд на пешехода Шевче
А., которая перебегала проезжую часть дорог

ЦРБ Гагры. По данному факту отделом дознания УВД Гагрского
района проводится доследственная проверка. 

14 августа, в 19.30, в с. Кындыге Очамчырского района водитель
автомашины "Опель", 777-го региона РФ, Краткова М. А. 
совершила столкновение с автомашиной "ВАЗ

РОВД проводит доследственную проверку. 

15 августа, в 14.00, в Сухуме на пересечении улиц Вороно
Ардзинба водитель Джугелия М. В., управляя автомашиной 
"БМВ", совершил столкновение с автомашин

совершил наезд на пешехода Авидзба Б. К., в результате 
которого последний с телесными повреждениями был доставле
в ЦРБ Сухума. По данному факту проводится доследственная
проверка. 

16 августа, в 20.30, на автодороге Псоу-Ингур в с. Белая речка 
Цапенко М. Л., управляя автомашиной "МАН", совершил наезд
на пешеход

повреждениями был доставлен в ЦРБ Сухума. 



  

В КНИГЕ "ТАНЕЦ КАК ЖИЗНЬ" - ИСТОРИЯ 
НАРОДА 

В Министерстве культуры и охраны историко-культурного 
насл  
жиз
руководителя ансамбля "К да Тарба и 20-летию 
творческого коллектива. 

а, 

вира Арсалия. - Это очень ценное 
издание, надеюсь, она станет историческим источником. Здесь 

о 

к 

существлена. И 8 августа 1994 года была 
проведена первая репетиция, а уже 30 сентября на первой 

м 

ндид 

. 

  

 

 

 

 

едия прошла презентация книги Заиры Цвижба "Танец как
нь", написанная к 70-летию основателя, художественного 

авказ" Канди

"Я хочу поздравить вас с тем, что увидела свет книга, которая 
уже стала очень нужной в культурной жизни страны", - сказал
обращаясь к автору, министр культуры и охраны историко-
культурного наследия Эль

не только богатая история коллектива, но и творческий путь ег
руководителя". 

"Идея создания ансамбля "Кавказ" возникла во время 
Отечественной войны народа Абхазии. Я как творческий челове
был уверен, что мы одержим победу. Моя мечта о создании 
ансамбля была о

годовщине Победы "Кавказ" выступил с одним больши
номером. В книге история не только "Кавказа", но и самого 
народа. Пройдут года, и наша молодежь будет помнить о 
пройденном пути творческого коллектива", - подчеркнул Ка
Тарба. 

"Так получилось, что я часто писала об этом коллективе. И 
однажды сказала: надо писать уже книгу. С этой идеей 
согласился Кандид Тарба", - отметила автор издания Заира 
Цвижба

(Апсныпресс) 



МОЙ КЛАСС... 

Автор: А. Зантария 

Сентябрьские раздумья 

Я работаю в школе мно уск за спиной, и 
каждый раз, когда я беру руководство над очередным 5 классом, 

алось бы, ну что такого - классный 
руководитель среднего школьного звена. Ан нет... Какими они 

какие профессии освоят, каких высот 
достигнут? И мне, педагогу с почти 40-летним стажем, понятно, 

дня, 

, 

хочу более подробно остановиться на гражданско-
ть 

 созидать во 
имя Отечества. Гражданско-патриотическое воспитание является 

ирая 

товности к её защите, на осознание своего места в 
обществе. Это неустанная работа по воспитанию у школьников 

в, 

ждый новый 

го лет. Не один вып

очень волнуюсь. Каз

станут, мои пятиклашки, 

сколько сил нужно вложить всему коллективу учителей сего
чтобы через 20 лет с гордостью сказать: "Это мои ученики". 

Ведь в школе помимо обучения "должно присутствовать" и 
воспитание. Это, на мой взгляд, гораздо сложнее, ответственнее
и занимает больше времени и сил, чем обучение. 

В нашей стране 2015 год назван годом В. Ардзинба, поэтому 

патриотическом воспитании школьников. Цель ясна: воспита
гражданина - патриота, одухотворенного идеалами добра и 
социальной справедливости, способного творить и

одним из приоритетных направлений системы нашего 
образования. 

В начале каждого учебного года я, глядя на календарь и выб
основные памятные даты, планирую целый комплекс 
мероприятий, направленных на формирование у школьников 
активной гражданской позиции, любви к своей Родине, 
постоянной го

гордости за свою страну и свой народ, уважения к его великим 
вершинам и достойным страницам прошлого. Это - 
необходимость также научить школьников анализировать 
информацию из социальных сетей, прессы и других источнико
проявлять разумный и вдумчивый подход при оценке ее 
достоверности и важности. 

Несмотря на мой огромный педагогический опыт, ка
5 класс дает стимул к самообразованию, 
самосовершенствованию и активной деятельности. А время 
покажет результат и, я верю, что он, непременно будет 
положительным. 

А. ЗАНТАРИЯ, классный руководитель 8 "а" сш N 1 им. Б. 
Шинкуба г. Сухума 



  

ЛИКАНСКОГО ТУРНИРА 

Команда ДНР стала победителем прошедшего в Агудзере 
Республиканского турнира по волейболу среди мужских команд, 
который был посвящен Дню признания Независимости Абхазии. 
Следующие призовые места достались соответственно командам 
Гагрского р

Лучшими игроками турнира названы: Нар Тарба (Сухум), Инал 
ий 

ой культуре и спорту победителям 
были вручены кубки, медали, грамоты и призы. 

 

(Пресс-служба Госкомспорта РА) 

  

 

 

К СВЕДЕНИЮ ИНИЦИАТИВНОЙ ГРУППЫ И 
ГОСТЕЙ УЧРЕДИТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

РЕСПУБЛИКАНСКОЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ 
(РПП) "НАРОДНЫЙ ФРОНТ АБХАЗИИ" 

Собрание состоится в Сухуме 24 сентября 2015 года, в 12 часов, 
в п

1. Об у РПП) 
"Народный фронт Абхазии". 

ронт 
Абхазии". 

КОМАНДА ДНР - ПОБЕДИТЕЛЬ 
РЕСПУБ

айона и Сухума. 

Логуа (Очамчырский район), Астамур Торчуа (Ткуарчалск
район), Андрей Мосияш (Гагрский район) и Андрей Могильный 
(ДНР). 

От Госкомитета по физическ

Специальный приз для гостей из ДНР подготовила Федерация
волейбола Абхазии. 

омещении актового зала гостиницы "Интер-Сухум". 

Повестка дня 

чреждении Республиканской политической партии (

2. Утверждение Программы и Устава РПП "Народный ф



3. Организационные вопросы: 

- избрание Центрального политического совета РПП "Народный 

- избрание исполнительного секретаря Центрального 
родный фронт Абхазии"; 

Абхазии". 

 комитет 

 

- выборы сопредседателей РПП "Народный фронт Абхазии"; 

фронт Абхазии"; 

политического совета РПП "На

- выборы ревизионной комиссии РПП "Народный фронт 

Организационный


